

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 703

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes, 1'00 pesetas  
Fuera triestre, 3'00  
Extranjero, id., 4'50

Miércoles 6 de Mayo de 1903

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el aniversario de la deflatoión del dogma de la Inmaculada Concepción sea celebrado con fervor por todas partes.

### Resolucion apostólica

Cooperar al esplendor de estas fiestas.

## Diario religioso

MAYO  
Día 6. Sol. 4'45  
Sopone á las 6'22.  
**7**  
JUEVES  
S. Estanislao

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### Mes de María

#### SEMINARIO

Continúa el mes de María por la mañana á las 7 con meditación y misa rezada. Por la tarde á las 6 los ejercicios de costumbre.

#### SAN ANTONIO

A las 6 de la mañana con misa rezada.

#### SANTIAGO

Sigue á 5 las de la tarde todos los días.

#### ROSARIO

Por la mañana á las 7 misa rezada y meditación. Por la tarde á las 6.

#### SAN PEDRO

A las 7 misa con meditación Tarde á las 5.

#### FERRERIAS

Por la tarde á las 7.

#### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 6 de la tarde.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 12.

## ¿LA IGLESIA

### OBSCURANTISTA Y DECADENTE?

"Si, está visto; la Iglesia Católica, retrógrada, ultramontana y enemiga de los modernos adelantos de la ciencia, es una antiqualla, que, como cosa vieja y caduca, está destinada á desaparecer."

Así se han expresado siempre y siguen expresándose en nuestros tiempos los apóstoles de la impiedad y del ateísmo.

Pero, cuan grande sea la equivocación de los que así piensan, y cuan injusta sea también la acusación de

ignorante que á la Iglesia Católica quieren dirigirse sus enemigos, fácilmente podremos demostrarlo, manifestando, primero: que la Iglesia ni es obscurantista, ni incompatible con los adelantos ó progresos científicos; y segundo, que aquélla, aunque con veinte siglos de existencia, no está próxima á expirar, como falsamente pretenden nuestros adversarios, sino que antes por el contrario, goza ahora de mayor vida y lozanía que en sus mejores tiempos pudiera disfrutar.

Y, en efecto; omitiendo la pesada enumeración de aquellas esclarecidas inteligencias que en los siglos primeros y medios de nuestra Era ilustraron á la Iglesia Católica con sus virtudes, palabras y escritos, como los Tertulianos, Orígenes, Crisóstomos, Agustines, Pedros Lombardes, Duns Scotos, Juanes Gorzon, Tomas de Aquino, etc.; pasando en silencio, repito, todos estos genios del cristianismo, trasladémosnos á nuestros tiempos, á la época actual, tomemos un catálogo de los sabios modernos, y veremos con gran sorpresa y desengaño de los que motejan de obscurantista á la Iglesia, que la mayor parte de los sabios contemporáneos han sido, y son los que aun viven, fervientes católicos y muchos de ellos clericales por añadidura.

Si señores; la Iglesia Católica Romana cuenta entre sus hijos sabios eminentísimos en todos los ramos del saber humano: ella es la que puede presentar astrónomos famosísimos como Copérnico, Galileo, Le Vierre y Secchi; el primero, piadoso canónigo; el último, humilde jesuita, y todos cuatro fervientes católicos: "Electricistas, como Volta, tan conocido por sus renombradas pilas eléctricas; como Ampere, (que perfeccionó en gran manera al telégrafo eléctrico con la aplicación de la aguja magnética); como Mr. Eduardo Branly, caballero de la Legión de Honor francesa, en quien el mundo de los sabios reconoce unánimemente al inventor de la telegrafía sin hilos; y como Rontgen, inventor de los rayos X, fiel observante de los ayunos y abstinencias eclesiásticas.

"Físicos, y "Químicos, como los celeberrimos Augusto de la Riva, "Begüeret, "Mariotte, "Melloni, "Castelli, "Lord Barff, "Cherrent, decano de la sección de química de París, con otros muchos, sacerdotes en su mayor parte, que sería prolije enumerar. "Geólogos, y "Paleontólogos, como "Lapparent, el primero del mundo, y como "J. Barrande, "Biólogos, como Carnoy, "Ingenieros, como el inmortal Eiffel, que construyó en París la famosa torre que lleva su nombre; y como Lesseps, católico edificante que realizó la colosal empresa del canal de Suez. "Zoólogos, como Milne Edvvars, que abandonó el protestantismo para hacerse católico. "Fisiólogos, como Claudio Bernard, que es sin disputa el mejor de los tiempos actuales. "Matemáticos, como Mr. Canchy,

reputado como el primero en Europa. "Naturalistas, como Scoffray Saint Hilaire, estimado por los científicos por su "Anatomía comparada, "Aeronautas, como el jesuita P. Lanas, quien, aunque nada práctico llegó á realizar, fué el primero en dar nociones fundamentales sobre la aerostación; y como el ingenioso Santos Dumont, cuyas atrevidas ascensiones todos conocemos. No permitiremos tampoco pasar en silencio el nombre del insigne Pasteur, á quien tan deudoras son la humanidad y la ciencia. Y aquí cortamos la serie innumerable de sabios católicos, porque de lo contrario, nos haríamos interminables.

Conste pues que la Iglesia no solo no es obscurantista, sino que antes por el contrario, sus esclarecidos hijos son los verdaderos y casi los únicos portaestandartes de la civilización y del moderno progreso. Mas, si aun se empeñan nuestros pretendidos sabios en calificar á la Iglesia de obscurantista, díganlo en buena hora, pero en el sentido de que los sabios católicos, como, oscurecen á los sabios de la impiedad, como "obscurantista, pudiéramos llamar también al sol, porque con sus resplandores exclusivos, oscurece á los astros inferiores.

Réstanos probar ultimamente que la Iglesia, lejos de ir desapareciendo, va cada vez alcanzando mayor desarrollo y vida. Para demostrarlo, basta decir que según una estadística poco favorable á nosotros, pues está hecha por estadistas protestantes, el número de católicos á principios del siglo XIX era el de "doscientos cincuenta millones, y al final del mismo ascendía á la cifra de "doscientos ochenta millones. Sin embargo de esto, con estadísticas auténticas demostró poco ha un orador en el último Congreso católico de Alemania que el número de católicos en todo el mundo ascendía actualmente á "trescientos veinte millones, ¡Una friolera!

Y téngase presente que la Iglesia adquiere en la actualidad su mayor acrecentamiento en aquellas naciones que marchan á la cabeza de la civilización y de los modernos adelantos.

Alemania, Inglaterra y los Estados Unidos del Norte de América, suministran elocuentes pruebas de lo que venimos diciendo; así, por ejemplo, en la última nación indicada el número de católicos al final del siglo XVIII era el de 32.000; mas en nuestros días el número de los mismos asciende allí á "doce millones."

No digan, pues, los librepensadores y anarquistas de nuestra época, que la Iglesia es una antiqualla que ya pasó, pues lo contrario demuestran la historia contemporánea y los hechos que palpamos. Pobres alucinados aquellos, se imaginaron que la Iglesia católica puede desaparecer de la tierra, ignorando que aquélla tiene garantizada su existencia en los siglos con las promesas indefectibles de su Divino fundador; y porque no

quieren convencerse de que si la Iglesia experimenta pérdidas en alguna nación determinada, las repara con creces en otras naciones más agradecidas, semejante á un río caudaloso, el cual, si imprudentemente se le oponen diques que desvían su corriente, sin perder nada de la abundancia y fecundidad de sus aguas, toma nuevas direcciones y corre á fertilizar campiñas más venturosas; á como un árbol lleno de vida y lozanía, en el que aunque la segur escamonde algunas ramas, la savia que la nutra toma otra dirección y produce nuevas y frondosas ramas; ó semejante por último al hermoso astro del día, el cual, si deja de alumbrar algunas naciones, es con el fin de iluminar otras.

Mr. Longanhi.

## CIRCULAR

La Gaceta publica hoy una circular que dice lo siguiente:

La propaganda de ideas políticas durante el período preparatorio de las elecciones y el natural calor de la lucha en los ánimos de los combatientes, pueden excusar palabras y actos disconformes con el respeto que impone la Constitución y sanciona el Código penal.

Pero pasado aquel período llama la Fiscalía la atención acerca de la necesidad de que se repriman tales desmanes, en homenaje á la tranquilidad pública, que no se puede alterar con voces ni con provocaciones.

A tenor del artículo 181 del Código penal y las sentencias de Tribunal Supremo recuerda que son reos del delito contra la forma de gobierno quienes ejecutaren actos ó hechos encaminados por la fuerza ó fuerza de la legalidad á la sustitución del gobierno monárquico constitucional por un gobierno monárquico absoluto ó por un gobierno republicano.

El Tribunal Supremo ha considerado comprendida en este delito la excitación de una fracción del partido republicano para derribar las instituciones, aunque para la lucha material no se determine el momento inmediato para realizarlo.

En consecuencia, delinquen los que en manifestaciones ó reuniones públicas ó en sitios concurridos dieran gritos ó vivas en tal sentido, leyeren ó repartieren impresos ú ostentasen lemas ó banderas que provocasen á dichos fines.

Viene comprendido en este precepto el grito de viva la República, dado ó contestado en reuniones numerosas. En otro caso será penado á tenor del artículo 273 del Código penal.

Encarece el fiscal que se inspeccionen los sumarios que se incoen con motivo de aquellos delitos, declarando la eficacia de la sanción penal cuando se quebranten los preceptos saliendo de los límites de la lícita y razonada controversia.

FLORES DE MAYO

## RESEDA

Florechilla de un color verde gris, esta planta procedente de Egipto y Berberia, apenas se distingue de la yerba que la rodea y de las otras bellísimas flores de los bien cultivados jardines. Pero la Providencia divina dióla tan penetrante perfume que embalsama los aires y compensa sobradamente sus modestas y tristes formas. Y es tan grato y sutil este olor, que según la mitología griega constituía en unión de otros delicados aromas el alimento de los dioses.

Nace silvestre y sin olor; pero el cultivo y la educación transforman esta planta, que llega á ser arbusto y recompensa así los trabajos del jardinero pagándole tan precioso tributo, siendo semejante á los buenos hijos que recompensan á sus padres con las virtudes que aprendieron en el hogar doméstico; y como la reseda crece y dura hasta el Otoño y se resembrá á sí misma para el año próximo; así los buenos hijos propagan sus virtudes y piedad filial á otra nueva generación. La reseda es modesta y sencilla como las jóvenes que sin saber leer ni escribir, pero firmes en sus creencias religiosas, imponen y desconciertan á los hombres inmorales que tratan de seducirlas. Hallan en la devoción á la Santísima Virgen ciencia y valor para dar respuestas decisivas á la audacia de los insolentes de la familia hacer constante e inalterable el afecto que se las profesa.

Imitan á María Santísima, cuyas costumbres candidas y sencillas nos recuerdan y fortalecen en la adversidad, y mueren resignadas y contentas para ir á recibir de María paloma sin hiel, la florida y eterna palma de la gloria.

## LOURDES

Niza 29 Abril de 1903.

Cuarenta mil hombres procedentes de todas las regiones, departamentos y cantones de Francia; representando todas las clases de la sociedad, todas las categorías sociales, se hallan reunidas en la esplanada de la Basílica del santo Rosario, entonando el Credo. Es el *pelerinaje* nacional de hombres que cada dos años acude á Lourdes, á esta tierra bendita, para rendir culto á la Virgen.

Este año las peregrinaciones son más numerosas que las precedentes, es una protesta viva contra las infuensas leyes que proscriben de Francia la caridad, la paz, la ley, abominándola en la anarquía, en las tinieblas.

Sublime es el espectáculo que presenta estos días esta tierra predilecta de la Virgen, en plena primavera, en que todo sonríe.

En la bendita gruta la englantina que crece á los pies de la Virgen está en flor; á sus pies cuarenta mil corazones late al unísono, entonando en coro el canto de paz, el canto á la Virgen.

El espectáculo es inenarrable: esta montaña católica que desde los Alpes al Atlántico, y desde el Pirineo al Rhin, acude á este florido y ameno valle de paz que la Virgen eligió

por demora se forma en procesión, presidida por el valiente obispo de Tarbes M. Schœffer, con otros prelados y todo el consejo municipal.

Cada grupo, cada región, departamento ó cantón, va acompañado de su párroco, obispo ó arzobispo, según la importancia del grupo; todos llevan su estandarte, bandera y orquesta, y todos unidos en compañías cerradas acompañan procesionalmente al Santísimo Sacramento.

De noche el espectáculo es sorprendente: un sueño de hadas. La Basílica iluminada por miles de fuegos de varios colores, se destaca esbelta sobre un fondo de oscura noche; en derredor serpentean cual fuego incandescente que mana de la Basílica ardiendo, cuarenta mil cirios, cuarenta mil voces; toda esta masa humana, pausadamente anda, se despliega entre las rampas de la Basílica, cruza el Boulevard ante la cruz de los bretones, para volver á encontrarse en la esplanada del Rosario, entonando siempre el himno de amor á la Reina del cielo.

Sin embargo, en el horizonte, entre la pálida luz de un cuarto de luna, aparecen nubarrones que en sus caprichosas agrupaciones dibujan la silueta del primer ministro de Francia, frunciendo el ceño con visible mal amor ante tan sublime espectáculo.

Pero Lourdes no cerrará sus Basílicas; la fuerte peña de la gruta que les sirve de cimientó, resiste los tiros de Combes. La Virgen ampara su tierra con su manto y la defiende con su sonrisa de los ataques de los sectarios. Lourdes vivirá la edad del mundo para la devoción á la Virgen y para la exaltación de la fé católica: será el fuego eterno de la vida.— *El Corresponsal.*

## Contra los calumniadores

Hace algún tiempo que *La Campana de Gracia*, periódico semanal de Barcelona, insertó bastantes sueltos y cartas en que se columbiaba á don Miguel Tarragona y Cosnera, presbítero, economo de Torrelameo.

En Noviembre de 1901 apareció un acta levantada por el notario de Balaguer, don Domingo Viola y Labad, en la cual don José Llop y Boira declaraba ser autor de los escritos calumniosos contra el citado presbítero, acta que publicó dicho semanario republicano, pero el Sr. Llop se retractó ante el notario, el Sr. Tarragona y algunos testigos de todos los escritos difamantes por él publicados.

Posteriormente, en fecha de 13 de Enero del año actual, en juicio seguido á petición del presbítero Sr. Tarragona contra *La Campana de Gracia*, el juzgado municipal del distrito de la Lonja, Barcelona, dictó sentencia contra el propietario del semanario; D. Antonio López, condenándole á insertar en él la sentencia y al pago de costas.

Este apeló al juzgado de primera instancia del distrito de Atarazanas, el cual ha ratificado la sentencia del juez municipal, condenando á aquél al pago de todas costas.

Si este procedimiento se ejercitara con toda suerte de papeluchos difamatorios, pronto veríamos desaparecer esa multitud de calumnias contra la Iglesia y sus ministros, que no tienen otro objeto que la propagación del escándalo.

## ESPANTOSA

## CATÁSTROFE

Acaban de recibirse noticias de una espantosa catástrofe ocurrida en el territorio minero de Alberta (Canadá).

Los habitantes de la ciudad de Frank, enclavada en dicho territorio, se vieron sorprendidos por un violento temblor de tierra, abriéndose en muchos puntos el terreno y lanzando por las grietas enorme cantidad de lava ardiendo, que en pocos momentos cubrió por completo la población y cegó las minas de toda aquella zona.

La cantidad de lava arrojada se calcula en muchos millones de toneladas.

La capa que cubre á la ciudad de Frank es de un espesor enorme.

No se conoce bien el número de víctimas; pero, según un telegrama, han quedado sepultadas bajo la lava unas ochenta y tres familias.

Se esperan con ansiedad detalles y noticias concretas de esta terrible desgracia.

## A un ruiseñor

Cantor divino que tu lengua harpada  
sueñas en la riente primavera,  
Con música sublime y placentera,  
Saltando jugueteón en la enramada.  
Si escucho yo tu voz á la alborada  
De Abril florido, atraes mi alma entera  
En tu contemplación, ave parlara,  
Y queda en dicha placida arrebatada.  
Si te oigo en la serena y noche oscura  
De Mayo, en luz y aromas tan fecunda,  
Tu cantar me extasia regalado:  
Pues, ruiseñor gentil, con la dulzura  
De tus canciones, mientras duerme el mundo,  
¡Bendices tu al Autor que te ha creado!

J. V. A.

Horta y Mayo 1903.

## NOTICIAS BREVES

El alcalde de San Sebastián ha publicado un bando prohibiendo el uso de bebidas alcohólicas.

Impondrá multas á los beodos y á los taberueros que faciliten licores á los que tengan este vicio.

—Ha llegado á Oviedo el candidato canalejista en las últimas elecciones por Infiesto, habiendo sido preso é incomunicado.

—En Valencia ha empezado el adorno de la plaza de la Constitución, con motivo de celebrarse el domingo próximo la festividad de nuestra excelsa patrona la Virgen de los Desamparados.

A pesar de haber negado el Ayuntamiento la acostumbrada subvención para los festejos religiosos, entre las personas piadosas se nota gran entusiasmo para que las fiestas resulten verdaderamente espléndidas.

—Un despacho de Zaragoza dice que el señor Paraíso vuelve ahora á alzar la bandera de la Unión Nacional y á pregonar las excelencias del programa de ese partido.

Afirma el señor Paraíso que la Unión Nacional no simpatiza con republicanos ni con monárquicos.

—Dicen de Segovia que, en un pueblo próximo, individuos pertenecientes á dos familias que estaban enemistadas sostuvieron una riña á tiros y cuchilladas.

Hubo cuatro heridos, de los cuales dos quedaron casi moribundos.

—“El País”, refiriéndose al Sr. Maura, dice: El ministro de la Gobernación quiere morir en el Congreso, donde nació á la vida pública. Quizá destruya muchos prestigios antes de que el suyo ruede desde el Poder. Luchará, sin duda, briosa y gallardamente. ¿Descubrirá á sus antecesores que alimentaron con fondos secretos á muchos reptiles? ¿Hablará de Motret y de algún otro ministro que fué? Debiera hacerlo así.

—Un despacho de Oviedo dice que entre los heridos, á quienes asisten con verdadera asiduidad los médicos, hay unos catorce ó quince cuyo estado es tan grave, que se teme por sus vidas.

Los facultativos así lo han dicho.

—En breve se dictará una disposición ordenando que la fuerza pública use para el interior de las poblaciones armas de menos alcance aunque sean antiguas reservando las que hoy tienen para despoblado.

—El día 17 los carlistas de Barcelona darán un banquete al Sr. Vázquez Mella de quinientos cubiertos.

Sus amigos aseguran que el señor Mella hará importantes revelaciones.

—El presidente del Consejo ha manifestado que la sesión regia inaugural de las Cortes se verificará definitivamente en el Senado, y la presidirá el senador de más edad.

—Hace veinte años, de 12 Obispos que contaba Alemania, siete estaban encarcelados y los cinco restantes erraban sin Diócesis y sin recursos; 8 000 sacerdotes, 2 000 sufrían la prisión ó el destierro, y 1 200 parroquias carecían de toda ayuda espiritual, hallándose además cerrados los Seminarios y los Colegios católicos.

Hoy en cambio el catolicismo ha recobrado su puesto de honor y ejerce en plena libertad su acción bienhechora, mientras sus antiguos perseguidores yacen en la tumba para no levantarse jamás.

## NOTAS

Haciéndose eco el Sr. Silvela de los rumores propalados relativos al propósito que se les atribuye á los republicanos de prorrumpir en vitores á la República, cuando S. M. el Rey esté leyendo el Mensaje ante las Cámaras, ha dicho el jefe del Gobierno que cree que no realizarán los republicanos dicho acto.

Estas manifestaciones las hizo el Sr. Salmerón cuando regresó de Barcelona.

Se ha dicho en los círculos políticos que si el señor Maura, á poco de constituirse las Cámaras, saliera del Gabinete, le sustituiría el señor Romero Robledo.

Algunos han asegurado que para ello se hacían gestiones cerca del batallador exministro.

Además se decía—siempre dentro del terreno de las conjeturas, acaso sin fundamento serio—que el marqués del Vadillo se encargaría de la cartera de Estado y que el señor Gasset entraría en el ministerio de Agricultura.

El *Correo Español* comenta los artículos que algunos periódicos insertan contra el señor Maura.

Dice que nunca se hizo contra un ministro campaña tan terrible enconada.

Todos los ministros de la Gobernación, añade—fueron trapisondistas, y quizá menos que los anteriores lo ha sido el señor Maura.

Consultorio Médico Quirúrgico de

# JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

■ Cuanto dijo la prensa antes de las elecciones y respecto á sinceridad electoral, era tarea inútil, puesto que todos los ministros de la Gobernación procuran, cual más cual menos, llevar á las Cortes una mayoría numerosa que sancione sus resoluciones y hasta sus errores.

\*\*\*

A su llegada á la Corte el cardenal-arzobispo de Barcelona fué recibido en la estación por varias personalidades distinguidas, entre las que figura el alcalde Sr. Monegal.

El Prelado manifestó que su viaje á la Corte responde al deseo de dar las gracias al Rey por la designación de obispo auxiliar recaída en el Dr. don Ricardo Cortés; presentar á la Real familia á dicho sacerdote, y expresar sus gratas impresiones con motivo de la realización de obras como la del cimborio de la Catedral Basílica.

\*\*\*

El tribunal correccional de Nantes, ha impuesto una multa de 50 francos á siete religiosos, por haberse negado á obedecer el decreto de disolución de la comunidad.

Al entrar y salir dichos religiosos del tribunal hicieron manifestaciones en su favor, más como otros profiriesen gritos contrarios á los frailes, produjose una coisióñ entre los manifestantes de uno y otro bando, teniendo que intervenir los agentes de la autoridad, quienes hicieron algunas detenciones.

## CRÓNICA

El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis ha determinado celebrar órdenes generales en las próximas témporas de la Santísima Trinidad, publicando al efecto el consiguiente edicto en el último número del *Boletín Eclesiástico*.

■ El Ilmo. Cabildo de Lérida ha designado compromisario para la elección de un senador por esta provincia eclesiástica al M. I. Sr. Deán de aquella Catedral D. Crispín Raho; el de Barcelona al M. I. Sr. don José Gasfa; el de Solsona al Deán de esta Catedral M. I. Sr. D. José Sagalés; el de Vich al M. I. Sr. D. Juan Corominas; el de Gerona, al M. I. señor D. Ramón Guillamet y el de Tortosa al M. I. Sr. D. Juan Costa.

También tomarán parte en dicha elección los Ilmos. Sres. Obispos de Lérida y Tortosa, quienes llegarán á Tarragona el sábado por la tarde.

■ El viernes próximo deben presentar sus credenciales en la Secretaría de la Diputación, para su registro, todos los compromisarios elegidos últimamente para la elección de senadores que ha de tener lugar el domingo inmediato.

■ En una huerta del término de Roquetas ha tenido lugar un hecho, verdaderamente raro, que ha tenido dolorosas consecuencias.

En un cangilón de barro de los que en las norias sirven para subir el agua del pozo colocaron una cantidad

de agua para avivarla, y estando así en remojo, desarrolló bruscamente tal cantidad de gases y calórico, que, cual si fuera un cañonazo, detonó, saliendo la cal con violencia hasta inscrustarse en las vigas del techo é hiriendo en los ojos á una niña que estaba cerca.

■ El próximo domingo, 10 de los corrientes, tendrá lugar en el palacio arzobispal de Tarragona la elección de un senador por la provincia eclesiástica tarraconense.

Parece que el candidato es el excelentísimo señor Obispo de Vich.

■ El Sr. Decano del Colegio Notarial de Tarragona suplica la inserción del siguiente

### AVISO

Se recuerda á los Rdos. Sres. Párrocos de esta Diócesis, lo dispuesto en el art. 5.º del R. D. fecha 14 de Noviembre de 1885 creando el Registro Central de actos de última voluntad, en cuya virtud, al recibir un testamento, además de los derechos de autorización, percibirán una peseta, invirtiendo, 0'50 céntimos en un sello especial que les facilitará el Delegado Notarial del Partido, que adherirán al parte que dentro 3.º día deben mandar al Décano del Colegio Notarial de esta Provincia.

El referido Delegado Notarial del Partido, les facilitará gratuitamente los impresos necesarios para partes.

### Una granujada

■ Dice el *Diario Catlán* de Barcelona:

"Se sigue la pista á un granuja que se viste de sacerdote, sin serlo, para cometer infamias y bestialidades que redunden en desdoro de la honradísima clase sacerdotal. Se ha llegado á averiguar, casi con toda certidumbre, de donde ha salido la idea, y quien es el malvado que no ha tenido inconveniente en prestarse á tan infame comedia por lo que le dan. Ya el año pasado, en este mismo mes, el propio tarugo, ú otro que tal, á las órdenes y pagado por la misma entidad se dedicó á perpetrar las mismas infamias, que acaba de perpetrar en el Clot y en San Pedro.

■ Sepan la entidad que paga y el desdichado que cobra, que la policía está al tanto, y que si se repite el hecho inmundo, es de esperar que la primera y el segundo caigan presos en sus propias redes.

### Intelligenti bauca.

■ De sumo interés para Tarragona resultan las noticias que extractamos del periódico francés *Le Temps*, noticias que publica en su edición del 28 de Abril último.

El corresponsal de dicho periódico en Saint Pierre de Chartreuse, después de dar cuenta de la expulsión de los Cartujos y de los incidentes ocurridos entre el pueblo y la tropa, añade lo siguiente:

"Cuando empezó el debate en la Cámara francesa sobre las congregaciones religiosas, en los primeros meses de 1902, diversos ofrecimientos de hospitalidad fueron dirigidos á los Cartujos, entre ellos uno de la municipalidad de Tarragona rogando que establecieran la fábrica en dicha po-

blación, en donde hallarán las garantías de paz y de estabilidad.

El abate Rey contestó á dicho ofrecimiento, aceptando en principio la hospitalidad.

Los cartujos, al abandonar la Francia, se han desparramado por Austria, Inglaterra, Suiza é Italia, pero estos frailes son los que se dedican á la vida contemplativa y religiosa, pero los hermanos que fabrican el acreditado licor han partido ya para Tarragona, en cuyo punto no pasará mucho tiempo sin que empiece á funcionar la fábrica.

El "Diario del Comercio," comenta las anteriores líneas en la forma siguiente:

"Noticias son estas que Tarragona ha de ver con inmensa satisfacción, máxime, cuando según nuestras impresiones, la fabricación alcanzará grandes proporciones y llevará á nuestra abatida población movimiento y vida. Ahora es necesario que todos aportemos nuestro grano de arena, orillando dificultades, facilitando medios y estando, siempre y en todas las ocasiones, dispuestos á hacer cuanto de nuestra parte nos competa.

Para que nuestros lectores vean la importancia de la mencionada fabricación, en otro lugar de este número publicamos un artículo en el cual se detalla lo que compraba la comunidad para la fabricación de la *Chartreuse*."

## TELEGRAMAS

### Suceso trágico

Ferrol.—En el pueblo de Valdovino, población inmediata á esta ciudad, se hallaban varios individuos velando un cadáver cuando se vino abajo el piso de la habitación rodando todos al piso inferior, sin librarse el cadáver de sufrir la misma suerte.

El pánico fué enorme, resultando contusos casi todos los que velaban el difunto.

Uno de ellos quedó debajo del cadáver.

### Negativa

Al ser interrogado el señor Silveira acerca de los trabajos que, según un periódico, realiza el ministro de Marina para atraerse al señor Romero Roldo, contestó negándolo rotundamente.

Hablando de los rumores de crisis, dijo el señor Silveira que los periódicos que los acogen deberfan poner al

final de sus noticias la nota de "se continuará," que suele publicarse en los folletines.

### Ebanistería y sillería

Taller de muebles de todas clases

DE

## HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13

Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, libreras, armarios con luna, camas torneadas de todas clases, sumiers y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Depósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de piano, y armóniums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Esta casa es de las más antiguas de Tortosa.

MONCADA, 13, frente al Seminario

### Grandes establecimientos de música

DE

## Juan Ayné

Fernando VII 53 y Call 22, Barcelona.—Rambla San Juan 46, Tarragona. (Sucursal)

Pianos superiores, de las célebres marcas "Keller," y "Juan Ayné."

Instrumentos, armóniums, música baritfísima. Pianos de alquiler.

Pueden hacerse pedidos á ambos establecimientos por mediación del recadero D. Andrés Cañellas y hermano, Cuatro Esquinas, lampistería de Calduch, Tortosa.

En la casa de Tarragona, pidanse catálogos.

### Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

MERCADERES 5, (vulgo Carmen)

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

SUCURSAL

EN

# Máquina **SINGER** para coser

EN

TARRAGONA

REUS

Ram. de San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

**Distinguido con Medalla de Oro de primera clase**

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen debilitar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, catarro, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. *Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Val. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.*

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO  
DE  
FRANCISCO MIRALLES Y C.<sup>IA</sup>

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisús en oro y plata y á realce.  
Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.  
Ecajes para albas y roquetes.  
Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.  
Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyna, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA  
Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.

## Fábrica de Organos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica organos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina pneumática, Consola y Pedal de 27 notas, caja de expresión y demás modernos aparatos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.  
Organos expresivos desde 4 500 pesetas en adelante.  
Restauraciones, ampliaciones y afinaciones Garantiza por diez años todos sus trabajos.  
Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.  
Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comercio de Música - San Vicente 99.- Valencia.  
Talleres: Corset, 41.- Rixafa - Valencia.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús. . . . . á 4 reales uno.  
" " " " " . . . . . á 3 " "  
" " " " " . . . . . á 2 " "  
Tacos sueltos. . . . . á 1 " "  
" " grandes del Corazón de Jesús. . . . . á 4 " "

Almanaque Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica. . . . . á 6 reales uno.  
" " encuadernado. . . . . á 8 " "  
" de la Familia Cristiana. . . . . á 3 " "  
de los amigos del Papa. . . . . á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña.

Gran surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

**Librería - VOLTES - Tortosa**

Para calzados buenos y elegantes la **Zapatería**

**MORESO** NO EQUIVOCARSE  
Plaza de la Catedral  
y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre **MORESO** para ofrecer garantía al comprador

Surtido de calzado de charol, dónkola) glacé y oscaría.

**UNICA EN NOVEDADES EN CALZADO**

**MORESO** Frente la Catedral **MORESO**  
No equivocarse **TORTOSA** No equivocarse

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA  
Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.  
Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.  
**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**  
Gastos de correo á más.